
杨
玉
霞155 33 78 90 28

孙

亮1 31 11 7 68 00 8

刘
冰
祎1 5 5 3 37 89 31 8

李
婉
秋17 77 26 82 75 6

马
晓
彤1 56 31 79 88 69

彭

爱18 33 3 75 26 20

吕
依
霖1 3 9 32 77 07 8 6

姚
连
红1 55 33 78 90 21

社
会

20 2 4

年3

月6

日

星
期
三

责
任
编
辑

崔
春
梅

责
任
校
对

石
会
娟

技
术
编
辑

崔

敏

5

“你好，你快递到了，家里有
人吗？能签收快递吗？”负责沧州
市区解放西路一小区附近快递
配送工作的“顺丰”快递员刘晓
亮，每次配送快递时，都要联系
用户能否签收快递。有的时候用
户电话打不通，就要多打几次，
直到联系上用户为止。

“经营快递业务的企业未经
用户同意，不得代为确认收到快
件，不得擅自将快件投递到智能
快件箱、快递服务站等快递末端
服务设施，未经同意代收快件由
邮政管理部门责令改正，予以警
告或通报批评，可以并处 1万元
以下罚款；情节严重的，处 1万
元以上 3万元以下的罚款……”
今年3月1日，新修订的《快递市
场管理办法》开始施行。

新办法的实施是否意味着快
递“不告而投”的现象将成为过去
式？今后送货上门是否将成为主
要方式？近日，记者走访我市多个
快递站点了解新办法执行情况。

“新办法实施了，
又没有完全实施”

“你好，你有一个快递正在
派送中，请问现在可以送件吗？”
3月 4日上午，家住运河区的梁
辉接到了快递员电话。之前，大
多数情况下，等快递被放在快递
驿站后，她才会收到取件信息。

“每次取件时都得拿着取件码在
货架中找来找去，很耽误时间。”
梁辉说，这次，她接到快递员的
电话后，立刻出门去找快递员拿
快递了。

在市区开元南大道一小区
门口，“顺丰”“京东”的快递车停
放在小区门口附近，快递员正忙
着拨打电话联系用户。“我们还
是老样子，派件时要电话联系客
户，根据客户要求进行派送。”负
责附近小区快递派送的“顺丰”
快递员郭先生说，有的客户会要
求送货到家，有的客户会自己到
小区门口取快递。

跟“顺丰”派送快递的方式
一样，记者看到“京东”快递员也
是会先电话联系客户，随后根据
客户要求进行派送。

近日，家住运河区凤凰城的
王先生在网上给孩子买了几袋
尿不湿，第二天便接到了“菜鸟
速递”快递员的电话。快递员询
问他家里是否有人，告诉他快递
马上送达。同一天显示“待取件”
的其他快递，提示他已经放在了
菜鸟驿站。“新办法实施了，又好
像没完全实施。”王先生说。

新办法实施的第三天，家
住运河区兰亭苑的杨莹在“兔
喜生活”取完快递，回到家不
久，手机上又收到了取件码短
信，提示她两分钟之前，有快递
被存放在快递驿站内。“在我熟
悉的快递公司中，除了‘顺丰’
和‘京东’的快递员在派送时会
打电话联系，其他快递员还是
会将物品放在驿站后才发短信
通知我。”杨莹说。

“狂奔”的快递员

近日，“新规实施后快递员

离职”的相关话题多次登上抖
音、微博平台的热搜。

市民崔先生是“中通”的一
名快递员，已在“中通”工作了 5
年多。“我们快递员的收入跟派
送的快递件数挂钩。如果要求
快递员不能擅自将快递放到驿
站，每个快递需要电话确认的
话，肯定会影响投递速度。”崔
先生说。

“往常，我们将快递放在驿
站，很大程度上节省了派送的
时间。现在，快递员不能擅自
将快递放在驿站，每个快递都
要花费时间跟客户确认派送，
增加了很多时间成本。”崔先
生说。

每个快递都有时效性，如
果出现快递积压未派送的情
况，快递员会被罚款。如果每个
快递在派送前都需要电话确认
的话，快递员的工作量会增加
很多。“我平均每天送 500多个
快递，如果每个快递都要提前
打电话通知的话，我很难在规
定时间内完成这些工作。我估
算了一下，现在要完成之前每
天 500多件的任务量的话，不但
要一刻不休息地狂奔送件，还
得延长 4个小时左右的工作时
间。”“申通”快递员孙先生告诉
记者。

正在小区门口派件的“京
东”快递员季先生告诉记者，“京
东”快递一直提供送货上门服
务，送货前也会提前跟客户电话
联系，新办法的施行对他的工作
没有特别大的影响。

“快递驿站里，有
的货架空了”

在运河区黄河西路的一家
快递驿站里，工作人员正将刚刚
送来的快递扫码入库。

“我们驿站周边有 3 个小
区，客户数量比较大。新办法实
施后，快递的入库数量减少了。”
工作人员陈女士说，“我们一共

有 16个货架，平时一天入库的
快递有 1000件左右。之前，每个
货架都塞得满满的，现在有的货
架空了。”

在市区交通北大道的快递
驿站内，有三四位工作人员负责
扫码入库、取件等工作。“春节前
快递投递高峰的时候，我们店内
里有六七个人都忙不过来。有的
用户嫌等待取件的时间太长，等
不及后就自己拿着取件码找快
递。”店内的刘女士说，现在，有
的快递员不再将快递放在驿站
里，货架上待取的快递明显减少
了。

在市区清池大道的一家菜鸟
驿站内，工作人员李先生告诉记
者，目前，新办法的实施对他们没
有什么太大影响。“我们驿站在小
区里，取件很方便，很多用户都是
小区里的住户，很多人会在回家
时顺便取走快递。”李先生说，他
们平时很少遇到要求送货上门的
用户。

“投递的方式应
该更加灵活”

记者在采访过程中，不少市

民对于快递该如何派送有不同
的建议。有人希望能够电话提
前通知，有人觉得及时发短信
告知就可以。

新办法施行的第四天，家
住新华区欣欣家园小区的孙
莹莹在小区里的快递驿站内
取走了她的快递。“白天要上
班不在家，跟快递派送时间有
冲突。因此，我每次接到快递
员的电话后，都是让快递员直
接放在驿站内。”孙莹莹说，

“我平日里快递很多，如果每
个快递在派送时，快递员都电
话联系的话，我认为有点浪费
时间，短信通知更加直接明
了。”孙莹莹说，快递驿站就在
小区里，每次下班后顺路来取
快递，很方便。

近日，家住市区铁路西街
金域瑞景的唐女士在驿站取完
快递后，一直没有接到任何电
话或短信通知。“既没有电话通
知，也没有收到短信。我是在购
物平台上看到快递处于‘已签
收’状态后，才知道自己的快递
已经‘送到’了。”唐女士说，她
希望快递员在送件的时候能够
提前电话联系。

“如果每个快递都要电
话联系的话，势必会增加快
递员的工作量，遇到快递高
峰期，难免会造成积件，合理
利用驿站或快递柜会更好地
解决问题。”市民张浩说，他
平时上班，只有下班后才有
时间去菜鸟驿站取快递，希
望快递的投递方式能更灵活
一些。

“小区门口有丰巢快递
柜，我收到取件信息后，下班
回家时顺便取件，很方便。”市
民赵先生说，他认为有人需要
送货上门，有人因个人情况需
要自取。因此，用户情况不同，
快递投送方式也应该有所不
同。

“我并不反对将快递放在
驿站，但是拒绝‘不告而投’。
我觉得快递可以根据不同需
要进行派送，无论是要求电话
联系还是直接放到快递驿站，
都 可 以 在 快 递 单 上 标 明 需
求。”市民刘女士说。记者采访
中发现，不少市民都认同刘女
士的说法。

关于快递派送的情况，记
者联系了多家快递公司。“中
通”“申通”的工作人员均表示，
快递在派送前快递员会电话联
系用户，送货上门。如果用户碰
到快递员没有电话联系或送货
上门的情况，可以投诉，快递公
司核实情况后，将根据快递员
行为进行相应处理。

“配送员在送货时一般会
提前电话联系收货人，若有配
送需求可以直接联系配送员。”

“京东”的一位工作人员表示，
“自营京东”配送的订单都是送
货上门，如客户有特殊情况，可
以与配送员协商。

河北顺丰速运有限公司
沧州分公司负责人表示，在
新办法实施之前，“顺丰”快
递 始 终 将 送 货 上 门 作 为 服
务标准之一，未经客户同意
不代签快递、不投放快递驿
站。

快递不得擅放驿站或擅自代收，这一新规自3月1日实施以
来，沧州快递行业发生了哪些新变化——

“逐个打电话”，快递小哥跑得更快
本报记者 彭爱 摄影报道

联系客户联系客户

用户在驿站取件

快递员正抓紧时间送件快递员正抓紧时间送件
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祥和之家老年公寓
星级养老服务机构，环境优雅，护理专业，服务贴心，营养膳食，丰富
多彩的文娱生活，交通便利，是老人理想的选择。常年招收老人入住。
地址：解放东路芦家园村南 306、307、901芦家园站下车即到 电话：13784749628


